



Columna



Alejandro Corvalán Quiroz

Académico Escuela de Ingeniería y Negocios, Universidad Viña del Mar

## Una mirada sobre la inversión y el crecimiento

**E**n esta semana, la Corporación de Bienes de Capital (CBC) entregó el catastro de proyectos con un cronograma definido al 30 de junio de 2024, el cual registra una inversión a materializar durante los años 2024-2028 que ascendería a US\$ 61.867 millones. Del total catastrado, un 79% corresponde a financiamiento privado y un 21%, estatal; y a nivel global las inversiones son lideradas por la minería, con un 39%; las obras públicas, con un 30%; la energía, con un 12%, y el sector inmobiliario, con un 10%. Desde el punto de la localización de las inversiones, las regiones de Antofagasta, Metropolitana, Atacama y Tarapacá reúnen el 70% de ellas para el quinquenio 2024-2028. Nuestra Región de Valparaíso sólo registra una inversión a materializar de 1.629 millones de dólares, equivalente sólo al 2,6% del total nacional. Lo preocupante de esta cifra es que al primer semestre de los años 2021, 2022 y 2023, los montos proyectados de inversión fueron entre un 3,7% y un 3,8% del país.

Otro dato a calibrar es que al primer trimestre del 2024 el catastro de país alcanzó a 51.459 millones de dólares y la Región de Valparaíso registró 1.578 millones de dólares, equivalente al 3,1% del país. Al segundo trimestre del 2024 el catastro de la CBC para el país subió 10.408 millones de dólares, que equivale a un 20,2% de incremento y nuestra región sólo subió 51 millones de dólares, con un aumento del 3,2%. En otras palabras, el importante incremento de la inversión a materializar del segundo trimestre respecto al anterior se focalizó en cuatro regiones y la Región de Valparaíso perdió 0,5 puntos de participación global de inversión futura.

Es un dato preocupante, pues la inversión es una de las variables macroeconómicas que permiten anticipar el crecimiento futuro de una economía, con sus impactos respectivos en términos de empleo y productividad. A fines del mes de septiembre,

el Banco Central de Chile entregó la información preliminar de las Cuentas Nacionales durante el segundo trimestre de 2024 del Producto Interno Bruto (PIB), que registró incrementos en once de las dieciséis regiones del país, aportando al crecimiento de 1,6% del total nacional. En tanto, el consumo de los hogares se expandió en diez regiones, en línea con la variación de 0,6% del total del país.

En términos comparativos, la Región de Valparaíso "registró un alza de 1,3%, incidiendo principalmente por la industria manufacturera, en particular por la refinación de combustible, y por el resto de bienes, destacándose la generación eléctrica. La disminución de 0,5% en el consumo de los hogares fue explicada tanto por el menor consumo de servicios personales y de restaurantes y hoteles, así como por el menor gasto en bienes no durables, específicamente de alimentos, bebidas y combustibles". Es decir, la región creció menos que el país y el consumo decreció. Además, el Banco Central entregó la versión revisada del PIB y del Consumo de Hogares del primer trimestre del 2024 para todas las regiones, y en el caso de nuestra región, el PIB habría crecido 1,9% y el Consumo un 1,0%, para lo cual el PIB y el Consumo tendrían una media de 1,6% y un 0,25%, respectivamente, bastante más abajo que las proyecciones entregadas por el Informe de Política Monetaria (IPoM) del mes de septiembre e, incluso, inferiores a las estimaciones del crecimiento tendencial para la próxima década entregados en dicho Informe.

En consecuencia, los datos duros enunciados nos obligarán en algún momento de nuestro devenir futuro a asumir un diagnóstico muy complejo para la Región de Valparaíso y, correspondientemente, a diseñar un conjunto de propuestas de políticas públicas que puedan revertir el estancamiento y la pérdida de dinamismo de nuestra economía en la última década.